

«El Najerilla tiene una de las mejores poblaciones de visón»

Asun Gómez y David Lacanal Asociación Visón Europeo. Varios jóvenes de la comarca se suman al desarrollo del Proyecto Life europeo



Asun Gómez y David Lacanal (con camiseta negra), junto a otros voluntarios de la asociación, en Uruñuela.

** PABLO J. PÉREZ

Con motivo de las Jornadas Uruñuela Calidad se han realizado en esta localidad diversas acciones formativas e informativas sobre una de las especies más amenazadas, el visón europeo. Ese trabajo de campo lo ha realizado la Asociación Visón Europeo, una entidad que desarrolla un Proyecto Life, financiado por fondos europeos y nacionales y que tiene como coordinadora a Asun Gómez, de la empresa Tragsatec, y a un representante en Uruñuela, David Lacanal.

-¿Qué acciones se han realizado en esta localidad?

-Asun Gómez: Con el visón europeo se lleva trabajando en La Rioja desde el año 1996, pero realmente sigue siendo una especie desconocida que está en peligro de extinción. Su situación es incluso peor que la del lince. Siendo el Najerilla una de las mejores poblaciones de la especie en La Rioja y casi a nivel español y mundial nos pareció que este era un buen momento para difundirlo.

-Se insiste en medios oficiales en que el visón se cria casi exclusivamente en Buicio, en el término de Fuenmayor...

-A.G.: El visón europeo está distribuido por todo el tramo del Ebro, por el Oja-Tirón, el Iregua, el Leza, el Cidacos, el Albarna y, por supuesto, el Najerilla. Está por todo el ámbito riojano.

-¿En qué situación se encuentra en el Najerilla?

-A.G.: En este momento estamos en un momento algo más favorable, aunque sigue en estado crítico. Hemos tenido una colonización reciente de visón americano, que ha desestabilizado el núcleo poblacional en los dos últimos años. Hemos empezado un Proyecto Life europeo en el 2014, en el que estamos empleando un nuevo método de seguimiento y de erradicación del visón americano, que está funcionando bastante bien y ahora mismo está recuperándose. Empezamos a tener otra vez resultados positivos de la especie.

-¿Cuáles son las diferencias entre el visón europeo y el americano?

-A.G.: La primera diferencia está en el hocico. El visón europeo tiene una mancha blanca arriba del hocico y en la parte baja. El americano solo la tiene en la parte baja o carece de mancha. Pero la mayor diferencia es el tamaño. El visón americano tiene el doble de tamaño que el europeo, por lo que compete en habitar e incluso puede llegar a matarlo en el medio natural

-¿Se pueden dar cifras del visón europeo?

-A.G.: Estamos evaluando que la población española puede estar por debajo de los 400 ejemplares, aunque a nivel mundial es una de las mejores poblaciones conocidas junto a la del delta del Danubio. Estamos viendo un declive en los últimos diez años en toda Europa. Solo quedan dos poblaciones conocidas fiables.

-Una de ellas es la de La Rioja y Álava.

-A.G.: Sí, está unida, porque ocupa el País Vasco, La Rioja, norte de Burgos, norte de Soria, Navarra y llega hasta Aragón.

-Las medidas puestas en marcha por el Gobierno de La Rioja para conservar esta población, ¿son eficaces?

-A.G.: Ahora mismo está colaborando con un proyecto europeo que abarca de 2014 hasta 2018, pero siempre está colaborando. Es una de las comunidades que más ha participado en la monitorización de la especie a nivel nacional.

-¿Y las de Álava?

-A.G.: También. Además las medidas se toman coordinadas.

-¿Cómo reacciona la gente ante las medidas de conservación del visón europeo?

-A.G.: Ahora estamos con la idea de que no conservamos aquello que no conocemos. Nos estamos dando cuenta, la gente que trabajamos en el campo, que estamos fallando con la difusión de lo que es la especie y por eso hemos puesto en marcha estas actividades en Uruñuela.

-Con implicación, además, del Gobierno de La Rioja...

-A.G.: Sí, esta acción está dentro de un apoyo específico del Gobierno de La Rioja, como una ayuda para dar a conocer lo que es el visón europeo en la comunidad. Se han hecho charlas formativas y un taller infantil para conocer al visón europeo. Además estamos colaborando a difundir el conocimiento del estado de la especie.

-Sobre ese tema, David Lacanal ha estado realizando las acciones con cretas junto a otra colaboradora de la asociación, Adhla Iturriaga, de Logroño. ¿Cómo han apreciado la reacción de los asistentes a las actividades?

-David Lacanal: Tanto en el taller infantil como en la charla general que se ofreció al día siguiente la gente se animó. Sobre todo porque se trataba de algo que tenemos aquí mismo, en el pueblo, y eso ha interesado mucho. La actividad con los niños estuvo también muy animada y fue superinteresante porque al final ellos son los educadores de los padres y el futuro. Además cada uno de ellos se llevó una huella a casa.

-¿En que consistía esa huella?

-D.L.: Les contamos una especie de cuento para que supieran cuál es la historia del visón europeo y para que se llevaran un recuerdo. Para ello hicieron con arcilla un molde y sobre ella se imprimió un negativo de huella de visón. Eso se lo llevaron a casa como recuerdo, pero también como un elemento para identificar las señales en el pueblo

-¿Y con los mayores?

-D.L.: Muy bien, aunque no son charlas que atraigan a multitudes, hubo participación e implicación de la gente del pueblo.

La población española de visón europeo se encuentra por debajo de los 400 ejemplares

La Rioja es una de las regiones españolas que más colaboran en la monitorización del visón